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Экология отчуждения
Департамент экологии человека 
и биоэлементологии нашего 
Университета выиграл конкурс 
инициативных научно-исследо-
вательских работ с проектом  
«Радиационная безопасность 
пищевых продуктов раститель-
ного и животного происхожде-
ния». Ученые изучили экологи-
ческие последствия аварии на 
Чернобыльской АЭС.
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Полвека в РУДН: 
наставник и юбиляр

продолжение на стр.2 

Не так давно в РУДН состоялись 
торжественные проводы на пен-
сию профессора, доктора эконо-
мических наук Валерия Степано-
вича Семеновича. Валерий Степа-
нович проработал в нашем уни-
верситете 52 года и подготовил 
не один десяток выпускников эко-
номического факультета. Профес-
сионал высшего класса, верный 
своему делу и научным интересам,
более половины века посвятивший
служению на благо науки и уни-
верситета.

17 сентября 2023 года В.С. Семеновичу ис-
полнилось 83 года! На торжестве юбиляра по-
здравил декан экономического факультета РУДН
профессор И.В. Андронова, заведующий ка-
федрой национальной экономики, профессор
Ю.Н. Мосейкин, преподаватели и аспиранты ка-
федры, а также делегация от РГАУ МСХА име-
ни К.А. Тимирязева и друзья. Валерий Степа-
нович рассказал о том, как прошли годы рабо-
ты в РУДН, и поделился планами на будущее.

— Каким стал для вас день проводов на пен-
сию? Какие эмоции испытали и что запомни-
лось больше всего?

— Это был замечательный день, наполнен-
ный яркими впечатлениями. Я был рад видеть 
всех присутствующих, преподавателей и го-
стей. Проводы на пенсию подарили отличную 
возможность собраться всем вместе. Особен-
но запомнилось сердечное поздравление мое-
го аспиранта из Кот-д’Ивуара Бриса Фуако, ко-
торый исполнил песню о Родине. Мне была вру-
чена почетная грамота «За многолетний пло-
дотворный труд в РУДН имени П. Лумумбы».

— Многие годы жизни и труда Вы посвятили 
РУДН. Расскажите, пожалуйста, а что дальше?

— В качестве почетного профессора я пла-
нирую приезжать на кафедру и в университет.
Конечно, буду поддерживать отношения с РУДН,
возможно, выступать с лекциями для студен-
тов о единстве всех национальностей, о тру-
долюбии и важности изучения теории и прак-
тики. Продолжаю работать в научной сфере: 
за этот год я написал 3 статьи, в том числе и об
экономических реформах в странах Африки. 
Пока будут силы, я готов отдавать их студен-
там и университету.

— Над каким исследованием работаете в на-
стоящий момент?

— За эти 2 года мы выпустили на кафедре 
учебник для студентов под названием «Нацио-
нальная экономика». Я написал ряд глав дан-
ного учебника и осуществлял его редакцию, 
мы планируем и дальше совершенствовать 
данный учебник.

В.С. Семенович работал при 4-х ректорах: 
С.В. Румянцеве, В.Ф. Станисе, В.М. Филиппо-
ве и О.А. Ястребове. В первый раз в УДН им. 
П. Лумумбы Валерий Степанович оказался
в качестве аспиранта кафедры политической 

Сила в науке!
Коллектив кафедры госпиталь-
ной терапии с курсами эндокри-
нологии, гематологии
и клинической лабораторной 
диагностики РУДН защитилт 
честь Университета на чемпио-
нате мира по науке. Подробно-
сти в нашем материале. 
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Язык и закон
В октябре в РУДН прошла 
международная научно-прак-
тическая конференция «Совре-
менный медиатекст и судебная 
экспертиза: междисциплинар-
ные связи и экспертная оценка». 
Подводим ее итоги.
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Разведчик, декан,
профессор
20 сентября 2023 года исполни-
лось 100 лет со дня рождения 
Степана Петровича Мамонтова — 
культуролога, историка, лингви-
ста, переводчика и, более того, 
замечательного человека
и патриота.
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экономии и прошел путь от ассистента
до заместителя заведующего кафед-
рой экономики и предпринимательст-
ва РУДН. Он работал на агрономичес-
ком и инженерном факультетах, а так-
же на факультете экономики и права. 
Об этих годах вспомнили Юрий Нико-
лаевич Мосейкин, доктор экономичес-
ких наук, заведующий кафедрой нацио-
нальной экономики экономического фа-
культета РУДН, и Денис Леонидович
Палеев, кандидат технических наук, до-
цент кафедры национальной экономи-
ки экономического факультета РУДН.

— Расскажите, пожалуйста, как Вы по-
знакомились с Валерием Степановичем?
Какие были первые впечатления?

Д.Л. ПАЛЕЕВ: Когда я пришел в РУДН,
мне было сложно привыкать к ново-
му месту, ведь ещё никого не знаешь. 
Валерий Степанович был одним из пер-
вых, с кем я познакомился и стал об-
щаться. Он, когда приходил на засе-
дания кафедры, всегда с собой что-то
приносил и рассказывал много анек-
дотов и стихотворений, поэтому сра-
зу оставил о себе хорошее впечатле-
ние как человек душевный, компаней-
ский. Это очень уважаемый человек. 
У него всегда можно обо всём спро-
сить, он сам всегда предлагает свою 
помощь.

— Как Вы оцениваете вклад Валерия 
Степановича в развитие кафедры?

Ю.Н. МОСЕЙКИН: Валерий Степано-
вич пришел в РУДН в 1971 году и за-
канчивает работу, будучи почётным про-
фессором-консультантом нашей ка-
федры. Научная ориентация Валерия

Степановича связана с аграрным сек-
тором развивающихся стран, в этом 
направлении он является одним из ве-
дущих специалистов. Большое коли-
чество научных работ он посвятил ис-
следованию развития агропромышлен-
ного сектора и производственно-эко-
номических отношений в агросекто-
ре стран Африки, его вклад в разви-
тие науки огромен. У Валерия Степа-
новича очень много африканских аспи-
рантов, научные работы которых свя-
заны с сельским хозяйством и разви-
тием агропромышленного сектора. Он
всегда был на передовых позициях в 
этом направлении, его вклад сложно 
переоценить.

— Как прошло торжество?

ИРИНА ГОЛОВАЧЕВА: приехало очень
большое количество гостей, в том чис-
ле и из других вузов, в которых рабо-
тал Валерий Степанович. Все его по-
здравляли, благодарили за труд. Он за-
нимал должность заведующего кафед-
рой политэкономии сначала в Москов-
ском государственном агроинженер-
ном университете имени В.П. Горяч-
кина, а затем заведовал кафедрой по-
литэкономии в Московской сельско-
хозяйственной академии имени К.А. Ти-
мирязева. Более того, в Московском 
государственном агроинженерном уни-
верситете имени В.П. Горячкина до 
сих пор есть кабинет, где висит таб-
личка «В.С.Семенович». Коллеги с бла-

годарностью вспоминают годы рабо-
ты вместе с ним. Это очень впечатляет.

Д.Л. ПАЛЕЕВ: Мы всей кафедрой при-
шли, чтобы выразить Валерию Степа-
новичу свое почтение. Атмосфера была
очень тёплая, непринужденная. Вспо-
минали различные истории, смеялись.

Научными интересами Валерия Сте-
пановича являются не только эконо-
мические проблемы развивающихся
стран, но и аграрные проблемы села 
России. Более того, он написал и из-
дал более 150 научных работ, в том чис-
ле 15 учебных пособий. За активную 
научную работу и преподавательскую
деятельность В.С. Семенович награж-

дён 7 медалями, в числе которых уни-
кальная награда «50 лет РУДН». Он стал
наставником более 30 кандидатов на-
ук. Работу со своими аспирантами и док-
торантом Валерий Степанович плани-
рует продолжать и после выхода на пен-
сию. Докторант Валерия Степановича 
Ш.А. Жандымиров уверен в продолже-
нии их научного сотрудничества.

— Каково это, быть учеником Вале-
рия Степановича? Какие ценные сове-
ты Вы от него получили?

— Он очень добрый, отзывчивый, вни-
мательный, эрудированный. Несмот-
ря на возраст, у него отличная память.
С ним интересно работать в науке: во 
всех вопросах он очень конкретный че-
ловек, хороший педагог и профессор.

Валерий Степанович всегда дает по-
лезные советы и в науке, и по жизни-
Самый важный совет — всегда уметь 
дослушать человека до конца и дово-
дить любую свою работу до финаль-
ной точки.

— Как Вы оцениваете вклад Валерия 
Степановича в научную работу кафедры?

— Деятельность ВС неоценима: он 
многое сделал для становления кафед-
ры, заведовал кафедрой, а это колос-
сальный труд. Он заслуженный дея-
тель науки, почетный профессор Тими-
рязевки. Отличается колоссальным тру-
долюбием и внимательностью. Везде 
и со всеми он находит общий язык. У не-
го большой багаж опыта, и жизненно-
го, и научного.

Мы с Валерием Степановичем рабо-
таем в течение 10-11 лет, всегда под-
держиваем связь. За всё это время 
у нас с Валерием Степановичем уже 
сложились не то, что дружеские, — род-
ственные отношения. Он не только учи-
тель, советник, но и параллельно с то-
бой работает: находит материалы, овла-
дел интернетом, несмотря на свой воз-
раст. Всегда интересуется, что про-
исходит между странами, в мире.

Вот и наше торжество превратил 
в деловое совещание: обсуждал рабо-
чие моменты, напоминал, про новые 
направления. Мы сейчас с Африкой, 
с Латинской Америкой сотрудничаем,
и нужно развивать деятельность в этих
направлениях, нужно выпускать ре-
бят из этих стран, готовить учёных. На-
ставлял  сотрудников, чтобы в этом на-
правлении не переставали работать. 

У Валерия Степановича есть при-
вычка: без подарков он не ходит. Я за-
мечал, что он всегда с дачи привозил 
яблоки и оставлял их на окне как уго-
щение для студентов и сотрудников. 
На проводах и для него было много 
подарков, было сказано много хоро-
ших, тёплых слов в его адрес.

                         Мария ТАТАРИНА

” Валерий Степанович 
всегда дает полезные 
советы и в науке,
и по жизни. Самый 
важный совет – всегда 
уметь дослушать 
человека до конца
и доводить любую свою 
работу до финальной 
точки.
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При поддержке руководства института экологии (Е.В. Са-
венкова, А.А. Киричук, Е.Б. Яценко) в 2023 году научный 
коллектив департамента экологии человека и биоэлемен-
тологии выиграл конкурс инициативных научно-исследо-
вательских работ, подав на него проект по теме «Радиа-
ционная безопасность пищевых продуктов растительного 
и животного происхождения»(№ 202726-0-000). Руководи-
телем исследования стала кандидат биологических наук, 
доцент Г.А. Кулиева, ответственным исполнителем — кан-
дидат биологических наук, доцент того же департамента 
и кафедры экологии, безопасности жизнедеятельности фа-
культета кибернетики и информационной безопасности 
МТУСИ В.В. Ерофеева. В состав научного коллектива во-
шли доктор биологических наук, проректор по хозяйст-
венной деятельности РУДН А.А. Киричук, доценты канди-
дат геолого-минералогических наук В.Ю. Березкин и кан-
дидат биологических наук Е.В. Аникина, а также аспирант 
Охеда Амайя Дейби и студенты-бакалавры Ю.В. Топиль-
ская, А.С. Багаутдинова, А.С. Риттер и П.С. Жигарлович.

Важным фактором, поспособствовавшим победе, стал 
наработанный опыт коллектива и коллаборация. Исследо-
вания на радиационно-загрязненных территориях прово-
дятся коллективом экологов РУДН уже нескольких лет.
Так, в 2006 году по инициативе местных властей и запро-
сам общественных организаций под руководством заве-
дующего кафедрой радиоэкологии экологического фа-
культета А.А. Касьяненко учёные работали в Орловской об-
ласти. Были отобраны пробы почв в ряде районов, подверг-
шихся загрязнению радионуклидами, а также выполнен спек-
трометрический анализ образцов на содержание радио-
цезия.

В 2016 году кафедра судебной экологии с курсом эко-
логии человека в рамках полевой учебной студенческой 
практики повторно отобрала почвенные пробы на неко-
торых площадках 2006 года, а также пробы почв и расти-
тельности в районе населённых пунктов Васильевское Дмит-
ровск-Орловского р-на и Ямские выселки Болховского рай-
она. В отобранных образцах были получены результаты 
содержания цезия-137.

Экология отчуждения

Авария на Чернобыльской АЭС в 1986 году перевер-
нула сознание всей страны. С тех пор и до сегод-
няшнего дня пеплом Клааса в наши сердца стучат
два слова: зона отчуждения. И по-прежнему востре-
бованы и важны исследования, которые помога-
ют понять, насколько всё ещё опасно приближать-
ся к этой зоне и почему.

Целью нынешней конкурсной научно-исследовательской
работы стала оценка качества продуктов растительного 
и животного происхождения, а также лесной продукции на
территориях, подвергшихся радиоактивному загрязнению
в результате аварии на Чернобыльской атомной станции
на примере южных районов Калужской области. Такая ра-
бота требует предельной осторожности и смелости. Важ-
но, чтобы у учёных, занимающихся таким опасным, но чрез-
вычайно важным делом, отсутствовала радиофобия.

В мае и сентябре 2023 года учёные выезжали в Улья-
ново, Мелихово, Дудорово, Дудоровский, Кцынь, Черны-
шено (Думиничский район), Чернышено (Козельский рай-
он), Козельск, Бобынино Калужской области. В поездке 
были собраны пробы корнеплодов, молока, грибов мест-
ного происхождения.

Содержание радионуклидов в этих продуктах было из-
мерено в лаборатории кафедры экологии, безопасности
жизнедеятельности факультета кибернетики и информа-
ционной безопасности МТУСИ и в лаборатории биогео-
химии окружающей среды Института геохимии и анали-
тической химии имени В.И. Вернадского РАН (ГЕОХИ РАН).
Для подобных исследований необходимо дорогостоящее 
оборудование: дозиметрические, спектрометрические при-
боры, а также наличие аккредитованной лаборатории. 
Привлеченные к НИР внешние специалисты работают в та-
ких лабораториях.

Учёные пришли к выводу о том, что содержание це-
зия-137 и стронция-90 в продуктах местного производст-
ва (картофеле, свекле, моркови и др.) не превышает уста-
новленные гигиенические нормативы. Пищевые продук-
ты соответствуют критериям радиационной безопасности.

По результатам работы студентки бакалавриата Юлия 
Топильская, Александра Багаутдинова (4 курс) и Анна Рит-
тер (3 курс) опубликовали статьи в журналах РИНЦ и ус-
пешно выступили с докладами на международном моло-
дежном форуме «РОССИЯ-АФРИКА: ядерное образова-
ние как потенциал для успешного развития региона», I Меж-
дународной научно-практической конференции «Цифро-
вая трансформация, инновации, smart-city. Проблемы ус-
тойчивого развития, экологии человека и охраны окру-
жающей среды», Международной молодежной научной 
конференции в Институте экологии РУДН имени Патриса 
Лумумбы «GREEN-2023 Студенческие исследования в об-
ласти экологии, инженерии и природы», приняли участие
в Международном научном семинаре / International Semi-
nar: «Ядерные методы исследования окружающей среды /
Nuclear Technics for Environmental Studies» в рамках по-
стоянно действующего научного семинара «Биосферная 
устойчивость стран мира/ Biosphere sustainability of the 
countries of the world».

Анна Риттер рассказала, что интерес к данной темати-
ке появился у неё с раннего возраста после рассказов её 
дедушки об участии в ликвидации последствий аварии на 
Чернобыльской АЭС. Поступление в Институт экологии 
РУДН дало ей возможность углубленно погрузиться в ин-
тересующее направление. По её словам, изучение радиа-
ционной безопасности стало для неё не только обычным 
интересом, но и личной миссией, состоящей в обеспече-
нии общественного блага для жителей загрязненных ра-
диоактивными веществами территорий.

Юлия Топильская и Александра Багаутдинова любят 
музыку, танцы, много читают. Решение заняться НИР — это
возможность глубже погрузиться в мир науки и внести свой
вклад. Юля и Александра уверены в том, что научные ис-
следования — это ключ к разработке устойчивых решений,
способных сохранить красоту и баланс в мире природы 
для будущих поколений.

Г.А. КУЛИЕВА, В.В. ЕРОФЕЕВА
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На чемпионате мира по науке от кафедры госпитальной те-
рапии с курсами эндокринологии, гематологии и клиниче-
ской лабораторной диагностики РУДН представляли Да-
нилина Наталья Олеговна, Павлов Алексей Федорович, Гу-
лова Ширинджемал под руководством Курниковой Ирины
Алексеевны.

Чемпионат мира по науке затронул 38 областей науки 
такие как: физика и химия, медицина и биология, матема-
тика и другие. Борьба за жизнь человека, комфорт и здо-
ровье, а значит соревнование во имя жизни. Не спорт, а выс-
шая цель, где каждый вклад важен, где нет победивших и про-
игравших, где ценно каждое открытие и изобретение. И не-
смотря на то, что чемпионат проходил в онлайн-формате,
диалог и обмен опытом состоялся. Конкурсный проект "Сис-
темная диагностика для предсказания рисков и борьбы с за-
болеваниями" был высоко оценен судьями, в числе кото-
рых было более 30 Нобелевских лауреатов.

О том, как решение участвовать в I Чемпионате мира по
науке повлияло на команду, почему важна конкуренция, ка-
кова актуальность, проведенного исследования, и в чем ос-
новная цель конкурсной работы в интервью газете Друж-
ба, рассказали Данилина Наталья Олеговна и Павлов Алек-
сей Федорович, аспиранты МИ РУДН.

— Какова роль медицины и науки в вашей жизни? Почему 
выбрали именно их делом своей жизни? 

Н.О. ДАНИЛИНА: Наука и прикладная медицина взаимодей-
ствуют как вечный двигатель: наука побуждает медицину
к развитию, а медицина, в свою очередь, стимулирует нау-
ку к новым открытиям. Этот непрекращающийся процесс 
является моим любимым жизненным ритмом. Он требует 
постоянного обучения, открытости ума, готовности призна-
вать ошибки, переосмысливать устоявшиеся убеждения и уча-
ствовать в активном диалоге. Одним словом – анти-стаг-
нация.

— В чем для вас значимость участия в I Чемпионате мира 
по науке? Был ли полезен этот опыт?

Н.О. ДАНИЛИНА: Решение участвовать в таком меропри-
ятии имело большое значение для самооценки нашей ко-
манды. Теперь мы уверены в своих силах, знаем, что наш 
состав команды отличный, и осознаем, что мы проделали 
огромную работу. И сейчас мы готовы продолжать «быст-
рее, выше, сильнее», и представлять наш университет и се-
бя на международной арене на регулярной основе.
 
А.Ф. ПАВЛОВ: Безусловно, опыт участия в подобном меро-
приятии важен и ценен, так как это возможность получить
оценку и обратную связь по проведенной исследователь-
ской работе. Участие в научных мероприятиях не только 
значимо и почетно, но и придает дополнительный стимул 
для проведения дальнейших исследований и научных раз-
работок.

— Что особенно запомнилось/впечатлило во время участия
в чемпионате? Какие эмоции испытали по его завершению?

 
Н.О. ДАНИЛИНА: Впечатлил состав команд, у нас была очень
сильная конкуренция в самом лучшем смысле этого слова.
Это дало нам возможность оценить наши собственные дос-
тижения в контексте работы других и проанализировать на-
ши цели и приоритеты. Хотя мы были в окружении таких та-
лантливых соперников, мы чувствовали уверенность в сво-
ей работе, и как показало время, она была вполне обосно-
ванной.

— Чему была посвящена Ваша конкурсная работа? Поче-
му выбор пал именно на эту тему? В чем ее значимость?

Н.О. ДАНИЛИНА: Наш проект под названием "Системная
диагностика для предсказания рисков и борьбы с заболе-
ваниями" представляет собой математическую модель, ко-
торая направлена на прогнозирование течения различных
заболеваний. Основной ее целью является создание пре-
диктора осложнений. Грубо говоря, на основании опреде-
ленных данных пациента, наша модель может с большой 
точностью предсказать вероятность возникновения кон-
кретных осложнений. Это позволяет заранее начать меди-
каментозное вмешательство с целью предотвращения или
минимизации этих осложнений. 

В настоящий момент наша модель надежно прогнози-
рует осложнения, связанные с диабетом второго типа. Од-
нако мы не останавливаемся на этом и планируем даль-
нейшее развитие и усовершенствование этой системы.

— Каково это представлять РУДН на чемпионате мира по 
науке? Какую роль играет РУДН в вашей профессиональ-
ной жизни?

Н.О. ДАНИЛИНА: Было одновременно почетно и ответст-
венно представлять наш университет. Знания, умения и воз-
можности, предоставленные нам РУДН, стали ключевыми
для нашего успеха. В течение нескольких лет вся моя про-
фессиональная жизнь тесно связана с РУДН, где я встре-
тила удивительных, интеллектуальнкйших людей. Вместе 
мы стали единой командой, и совместная работа над на-
учными проектами оказалась крайне продуктивной.

А.Ф. ПАВЛОВ: Возможность представлять РУДН в чемпи-
онате мира по науке почетна и ответственна. РУДН – ме-
сто, где созданы все условия для развития профессиональ-
ных качеств в различных сферах, в том числе и в науке. 
Именно в РУДН каждый начинающий специалист может 
найти поддержку коллег, опытное руководство и стремле-
ние к научным открытиям.

                                                          Мария ТАТАРИНА

Сила в науке!
Вся жизнь соревнование. «Бороться и искать, найти и не
сдаваться» цитата из книги В. Каверина не теряет акту-
альности и по сей день. Чемпионаты мира, олимпиады, 
соревнования. Любой из нас хоть раз в жизни боролся 
за первое место: конкурс на лучший новогодний наряд 
на детском утреннике, олимпиада в школе или олимпий-
ские игры – не важно, ведь цель одна – одержать побе-
ду среди конкурентов. Конкуренция важна – это стимул
развития, ориентир на компасе жизненных целей. Здо-
ровая, адекватная и объективная, она позволяет каж-
дому проявить себя на высоком уровне, показать свои 
таланты и навыки, самосовершенствоваться и перени-
мать опыт. И вовсе не важно: спортивное соревнование,
конкурс талантов или научных работ.
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Язык и закон

Цель конференции – обсуждение 
научно-исследовательских и эксперт-
ных практик анализа продуктов рече-
вой деятельности, в особенности ма-
териалов цифровых коммуникацион-
ных сред, а именно медиатекстов. Пред-
метом обсуждения стали наиболее дис-
куссионные вопросы анализа совре-
менной медиакоммуникации, представ-
ляющие интерес для судебной экспер-
тизы. 

Более 120 ученых и специалистов из
ведущих научных организаций внес-
ли вклад в масштабное мероприятие.
Для очного участия в работе конфе-
ренции в Москву прибыли докладчи-
ки из Минска (Республика Беларусь), 
Санкт-Петербурга, Кемерова, Ставро-
поля, Тольятти, Красноярска, Челябин-
ска, Воронежа, Брянска и других го-
родов Российской Федерации. На тор-

В течение двух осенних дней – 12 и 13 октября 2023 года –
залы, аудитории и коридоры филологического факульте-
та нашего университета были особенно оживлёнными. Здесь
в эти дни прошла Международная научно-практическая 
конференция «Современный медиатекст и судебная экс-
пертиза: междисциплинарные связи и экспертная оцен-
ка». Соорганизатором мероприятия выступил ГБУ г. Моск-
вы «Московский Исследовательский Центр» при поддерж-
ке Департамента региональной безопасности и противо-
действия коррупции города Москвы.

жественном открытии выступили ди-
ректор «Московского исследователь-
ского центра» Виктор Андреевич Нем-
чинов и доктор юридических наук, про-
фессор, заслуженный деятель науки 
РФ, заслуженный юрист РФ, директор
института судебных экспертиз РУДН 
Светлана Аркадьевна Смирнова. 

Прозвучало приветственное слово
от ректора университета Олега Алек-
сандровича Ястребова. Он подчеркнул,
что на конференции «собрались са-
мые авторитетные знатоки самых глу-
боких смыслов и их интерпретаций, 
умеющие распутывать самые сложные
лингвистические ребусы, зашифрован-
ные в чьих-либо неосторожных или не-
удачных высказываниях».

Значимость и междисциплинарность
предложенной ключевыми спикера-
ми тематики определила расширен-

ный формат пленарного заседания, на
котором выступили известные россий-
ские и зарубежные ученые, чьи докла-
ды не только были встречены с боль-
шим интересом, но и получили продол-
жение в формате дискуссии. 

Так, кандидат филологических наук,
ведущий научный сотрудник лабора-
тории психолого-лингвистических ис-
следований научного отдела гумани-
тарных исследований ГУ «Научно-прак-
тический центр Государственного ко-
митета судебных экспертиз Респуб-
лики Беларусь» Александр Вадимо-
вич Бабук представил исследование 
«Семиотика эмодзи и выявление вер-
бальной угрозы в интернет-коммуни-
кации», в котором поднял проблемы 
отличия эмодзи от эмотиконов, важ-
ности описания эмодзи при исследо-
вании современных интернет-текстов 
и подбора инструментов для этого про-
цесса, а также необходимости обяза-
тельной вербализации всех эмодзи. 

Материалы медиакоммуникации се-
годня регулярно становятся объектом
судебной экспертизы, однако в силу
подвижности, изменчивости и посто-
янного развития их свойств представ-
ляют большую сложность для эксперт-
ной практики, а потому требуют разра-
ботки рекомендаций по их анализу. В
результате работы Международнойна-
учно-практической конференции «Со-
временный медиатекст и судебная экс-
пертиза: междисциплинарные связи 
и экспертная оценка» участники со-
шлись во мнении, что на современном
этапе развития фундаментальной линг-
вистики и экспертной практики наи-
большее число исследовательских труд-
ностей связано с оценкой медиатек-
стов, представляющих собой новую
форму обмена словесной, визуаль-
ной, аудиальной информацией. Линг-
вистические свойства медиадискур-
са в силу изменчивости условий функ-
ционирования языка и речи требуют 
отдельного осмысления, что предпо-
лагает объединение усилий ученых, ра-
ботающих в этом направлении.

Как сказала С.А. Смирнова, прекрас-
но, что филологи и журналисты собра-
лись с прекрасной целью — обсудить 
проблемы медиалингвистики с пози-
ций судебной экспертизы, во взаимо-
связи этих двух весьма разных обла-
стей человеческих знаний и челове-
ческой деятельности. Её пожелание 
все участники конференции с удоволь-
ствием восприняли как напутствие: 
«Пусть параллели научных знаний всег-
да пересекаются с меридианами ис-
тины в Вашей сложной и благород-
ной работе!».

                                      Наш корр.

Профессор, заслуженный деятель науки РФ,
заслуженный юрист РФ,

директор института судебных экспертиз РУДН
Светлана Аркадьевна Смирнова
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Разведчик, декан, профессор

Степан Петрович родился в Москве в семье, сохраняв-
шей свои глубокие исторические корни. По семейным пре-
даниям, среди предков Степана Петровича по мужской 
линии было большое количество воинов, защитников Оте-
чества. Один из пращуров, прапрадед Степана Петрови-
ча за храбрость и боевые заслуги в Отечественной войне 
1812 года получил офицерский чин и дворянское звание. 
А уже дед, в звании подполковника артиллерии, участво-
вал во взятии и беспримерной обороне Шипкинского пе-
ревала, сыгравшей огромную роль в победоносной рус-
ско-турецкой войне 1877-1878 годов.

Школьные годы Степана Петровича связаны с москов-
ской школой-коммуной №32 имени Пантелеймона Лепешин-
ского. С первого до последнего дня Великой Отечествен-
ной войны Степан Петрович — военный переводчик в дей-
ствующей армии. В составе отделения разведки разведы-
вательного отдела штаба фронта Степан Петрович не раз 
выполнял задачи по захвату пленных и документов в тылу 
противника. За героизм и отвагу проявленные в Великой 
Отечественной войне Степан Петрович был награжден дву-
мя Орденами Отечественной войны, Орденом Красной Звез-
ды, медалями «За отвагу» и «За боевые заслуги». Послед-
нее полученное им воинское звание было звание полков-
ника вооруженных сил Российской Федерации.

По окончании войны Степан Петрович Мамонтов стал 
слушателем Института иностранных языков Советской Ар-
мии. В добавок к немецкому он изучает испанский и фран-
цузский языки. 

В 1951 году он оканчивает институт и поступает в адъ-
юнктуру ВИИЯ. Его научные изыскания были посвящены 
проблемам риторики испанского языка, точнее проблеме 
построения испанской художественной речи. Теоретичес-
кая разработка этой проблемы привела его к защите дис-

20 сентября 2023 года исполнилось 100 лет со дня 
рождения Степана Петровича Мамонтова – куль-
туролога, историка, лингвиста, переводчика и, бо-
лее того, замечательного человека и патриота.

сертации кандидата филологических наук.
Он много переводит с испанского языка латиноамери-

канских авторов, и прежде всего Уругвайского писателя, 
мастера креольского фантастического реализма и ко-
роткой прозы Орасио Кирогу.

Вспоминает его сын, Александр Степанович Мамонтов,
доктор филологических наук, профессор, выпускник РУДН:
В Университете дружбы народов Степан Петрович рабо-
тал с 1960 года и имел служебное удостоверение с №1. 
Сначала в качестве ученого секретаря по странам Латин-
ской Америки Отдела информации и приема, позже был 
избран деканом историко-филологического факультета.

В 1972 г. Степан Петрович защитил докторскую диссер-
тацию по испаноязычной литературе Латинской Амери-
ки. В 1975 г. он становится советником по культуре По-
сольства СССР в Португалии.

С 1979 по 1983 год Степан Петрович профессор кафед-
ры общественной психологии Института общественных 
наук (ИОН). ИОН был основан в 1962 году. Институт являл-
ся высшим учебным и научно-исследовательским заве-
дением ЦК КПСС. 

С 1983 по 1990 гг. он заведующий отделом стран Ла-
тинской Америки и Карибского бассейна международно-
го журнала «Проблемы мира и социализма» в г. Праге.

С 1990 года судьба связывает Степана Петровича с Мос-
ковским государственным лингвистическим университе-
том (МГЛУ). Сама атмосфера и история этого здания рас-
полагали к трепетному отношению к славному прошлому 
и родной культуре. В такой вот плодотворной среде Сте-
пан Петрович принялся за создания кафедры мировой 
культуры. 

Часто с благодарностью к судьбе вспоминаю 1994 год,
когда мне посчастливилось вместе со Степаном Петро-
вичем принимать участие в научной конференции Гранад-
ского университета. 

В той поездке Степан Петрович для меня фактически 
стал проводником в культуру и искусство Испании. Он по-
казал мне маленький беленький домик в Фуэнте Вакерос 
(Гранада, Андалузия), где родился Федерико Гарсиа Лор-
ка, великий испанский поэт, и на память читал свои лю-
бимые стихотворения Лорки на испанском и на русском.

Степан Петрович был для меня гидом в незабываемой 
ночной экскурсии по сооружениям одной из жемчужин 
арабского зодчества, архитектуры, резьбы по камню и пар-
ковому искусству – Альгамбре. 

В Мадриде, в Прадо он открыл для меня полотна ве-
ликих Веласкеса и Гойи, и всё это с точными и исчерпы-
вающими фактами, точными замечаниями и мудрыми вы-
водами. 

К 1994 году Степан Петрович подготовил к первому из-
данию учебно-методическое пособие «Основы культуро-
логии». В  2005  и  2016  годах, эта книга, переизданная, до-
полненная, вышла в свет под названием «Культурология. 
Учебник», уже под грифом Минобрнауки.  

Еще одна книга Степана Петровича «Антология куль-
турологической мысли» увидела свет в 1996 году и была 
подготовлена им в соавторстве с сыном, А.С. Мамонто-
вым, продолжателем семейных научных традиций.

Не стало Степана Петровича Мамонтова 25 апреля 
2001 года. Пока мы живы, память о нём будет бережно 
сохраняться в наших сердцах.

И.А. КИРИЛЛОВ,
кандидат технических наук, доцент,

заслуженный профессор
Московского государственного
лингвистического университета
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Любомудров жрец
(Вспоминая Анатолия Сергеевича Карпова)
продолжение

Сидел я у А.С. не только в гостях, но и на его лекциях.
Тогда, в конце 80-х, было принято посещать занятия кол-
лег. Многое из его педагогического арсенала взял я на во-
оружение. А.С. читал лекции в свободной манере, ломал, 
как принято говорить в театре, четвёртую стену – между со-
бой и аудиторией. Затрагивал имена, даже тогда не очень 
«разрешаемые» –  Зайцев, Солженицын, Абрам Терц. О чём-
то приходилось говорить намёками, что-то оставляя в под-
тексте. А.С. порой намеренно расставлял по ходу лекции 
своего рода «троеточия»: хотел, чтобы студенты сами че-
го-то домыслили, чем-то заинтриговались.

Каждый год на кафедре отчитывались о проделанной на-
учной работе, подсчитывали свои публикации. Отчитывал-
ся и сам заведующий кафедрой. Его монолог занимал столь-
ко же времени, сколько у всех других вместе взятых: очень
долго перечислял свои статьи, монографии, выступления 
на конференциях – у нас и за рубежом. Вопросы есть? Да,
возникал всегда один: «Это же надо – столько! Когда ус-
певаете?» К своим юбилеям А.С. выпускал буклеты, заклю-
чающие списки его научных трудов. Предисловия к ним про-
сил писать почему-то меня. Я, разумеется, выполнял эту 
почётную миссию. А вот что я подготовилк 75-летию со 
дня его рождения.

«Анатолий Сергеевич Карпов – крупный учёный и заме-
чательный педагог, тонкий и остроумный собеседник, при-
рождённый руководитель, душевный, влюблённый в своё 
дело человек. Почти одновременно, как отмечал он сам, 
начал писать и преподавать литературу: «Удовлетворение
появляется лишь тогда, когда одно из этих занятий ста-
новится естественным продолжением другого. Представ-
ление о читателе, для которого я пишу, сливается у меня 
с аудиторией, которую вижу так часто: писать для неё – хо-
чется. Нам вместе разбираться в том, как жить: ответ на
этот вопрос я ищу в литературе вместе с читателем». Про-
фессор Карпов всегда оставался верен этим словам. В те-
чение пятидесяти лет он выступает в печати как литерату-
ровед и критик. На протяжении полувека он делится сво-
ими наблюдениями, размышлениями и выводами с различ-
ными по уровню подготовленности и национальному со-
ставу аудиториями в России и далеко за её пределами.

А.С. Карпов родился 7 июня 1935 г. в рабочем посёлке
на окраине Сталинграда. Закончил в 1958 г. филологиче-
ский факультет Московского университета. По его окон-
чании преподавал в Калужском пединституте, где прошёл
путь от ассистента до проректора по научной работе. С 
1982 по 2007 гг. возглавлял кафедру русской и зарубеж-
ной литературы Российского университета дружбы наро-
дов, в течение многих лет является профессором кафе-
дры истории русской литературы ХХ века МГУ. За это вре-
мя им воспитано более 30 аспирантов. Сегодня его уче-
ники работают во многих уголках России и зарубежных 
странах.

Доктор филологических наук (1978), профессор (1980), 
Заслуженный деятель науки Российской федерации, ака-
демик Международной академии наук высшей школы (1998),
в 2000 г. он был удостоен звания «Почётный работник 
высшего образования», награждён медалями А.С. Пушки-
на и К.Д. Ушинского. В 1973 г. как литературный критик 
А.С. Карпов был принят в члены Союза писателей СССР 
и в течение нескольких лет являлся заместителем пред-
седателем Совета по критике и литературоведению при 
Правлении СП.

Участник многочисленных научных форумов, он высту-
пал с докладами на конференциях и симпозиумах МАП-
РЯЛ – во Вроцлаве, Регенсбурге, Братиславе, Варне, Моск-
ве, Санкт-Петербурге, Международной ассоциации лите-

ратурных критиков – в Польше, США, Италии, Индии и 
т. д. А. С. Карпов читал лекционные курсы в учебных ау-
диториях Венгрии, Болгарии, Чехии, Словакии, Польши,
Германии, Италии, Индии, Сирии, Японии, США, высту-
пал с лекциями во многих городах нашей страны – от Ка-
лининграда до Сахалина и Камчатки, от Петрозаводска 
до Кызыла и Коканда. Аудитории, которая с полным ос-
нованием может быть названа многотысячной, им пред-
лагались циклы лекций по различным периодам истории 
русской литературы ХХ в., теории литературы и стихове-
дению, спецкурсы по истории русской драматургии и со-
временной русской поэзии, поэтике Маяковского и Ман-
дельштама, истории советской поэмы и литературе Рус-
ского Зарубежья. При этом характерными достоинства-
ми Карпова-лектора были и остаются простота и доход-
чивость, не снижающие научного уровня излагаемого ма-
териала. О самых сложных явлениях литературного про-
цесса, тонкостях стилевых и прочих материй Анатолий 
Сергеевич умеет говорить так ясно и убедительно, что слу-
шателю кажется, будто речь идёт о знакомых с детства 
вещах. Этими же чертами отмечен и стиль Карпова-учё-
ного, автора многих книг.

Биография литературоведа, конечно же, – его публи-
кации: монографии, статьи, предисловия к беллетристи-
ческим сочинениям, составленные им антологии и хресто-
матии, учебные пособия. Список научных трудов А. С. Кар-
пова включает в себя около 400 единиц. Амплитуду его твор-
ческих интересов трудно ограничить какими-то рамками. 
От творчества Маяковского путь учёного ведёт к лирике 
Мандельштама, от исследования проблем эволюции рус-
ской советской драматургии он переходит к выявлению 
жанровой специфики романа в стихах, от изучения поэти-
ческого эпоса пореволюционной эпохи – к феноменам пост-
модернизма, от поэзии начала ХХ в. – к современной про-
зе. Круг писательских имён, фигурирующих в работах
А. С. Карпова, включает М. Горького и В. Пьецуха, М. Во-
лошина и И. Сельвинского, М. Булгакова и Л. Петрушев-
скую, Н. Асеева и В. Аксёнова, И. Шмелёва и Б. Зайцева, 
В. Маяковского и А. Терца, А. Ахматову и В. Некрасова, 
Б. Пастернака и С. Довлатова, Г. Иванова и Г. Владимова 
и т. д. и т. п. А объясняется это многообразие тем, что не-
беспристрастному исследователю одинаково интересны 
судьбы художников, представляющих – вместе – русскую 
литературу ХХ в.: и ту, которой он блистательно начинал-
ся, и ту, что изменялась в неблагоприятных условиях со-
ветской эпохи, и ту, что существовала и развивалась в За-
рубежье, наконец, ту, которая творится буквально сегод-

С.М. Пинаев
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ня: в нынешних спорах и дискуссиях об исторических судь-
бах и сегодняшнем состоянии отечественной словесно-
сти голос А. С. Карпова звучит весьма весомо.

...
Промежуточные итоги многолетней литературоведчес-

кой страды А. С. Карпова были подведены в двухтомнике 
избранных трудов «Страницы истории русской литерату-
ры ХХ века» (2004).

Анатолий Сергеевич Карпов всегда считал литературу 
важнейшей частью нашей общей жизни, истории, сфе-
рой, претендующей, по его словам, «на большее, нежели 
служить зеркалом действительности или быть результа-
том словесных игр». Он нередко задаёт (в том числе и се-
бе) отнюдь не риторический вопрос: чем может быть обе-
спечен интерес читателя и слушателя к работе нашего «це-
ха», благодаря чему могут (или не могут) сохранять «цен-
ность появившиеся довольно давно книги и статьи?» И сам
же, не без лукавства, замечает, что «очевидно, самонадеян-
ность – отличительная черта пишущего, а иначе, как ему ре-
шиться выйти со своим словом к читателю». Что ж, сказан-
ное лишний раз свидетельствует о молодости духа, непре-
ходящей свободе мироощущения этого педагога и учёного».

Сегодня, в моём восприятии, приведённый здесь текст
отдаёт какой-то казённостью, как, впрочем, любая статья
для словаря, энциклопедии или какого-нибудь «преди-
словия». Не чувствуется Карпова-человека, остроумного,
душевного, обаятельного. И, конечно же, необходимо осо-
бо отметить, что А.С. создал на факультете Диссертаци-
онный Совет по русской литературе и журналистике, был 
его бессменным председателем на протяжении 15-ти лет.
Вёл заседания строго, при этом сохраняя присущие ему так-
тичность и чувство юмора. «Вопросы к докладчику есть? –
спрашивал. – Считаю до трёх». И тут же брался за какие-
нибудь звучащие при соприкосновении предметы, напо-
минающие атрибуты, используемые на аукционе. Сколько
же начинающих исследователей, филологов, журналис-

” Анатолий Сергеевич Карпов 
всегда считал литературу важнейшей 
частью нашей общей жизни, истории, 
сферой, претендующей, по его 
словам, «на большее, нежели служить 
зеркалом действительности или быть 
результатом словесных игр». 

тов прошло через этот совет – не сосчитать! Сотни. По окон-
чании защиты, когда советские члены, диссертанты и гос-
ти переходили к накрытому столу и начинался «симпози-
ум», А.С. произносил первый тост в адрес защитившихся 
и сдавал свои полномочия председателя тамаде, «вино-
черпию», а сам уходил в тень, не претендуя на солирова-
ние. Быть постоянно «главным» ему не хотелось. 

Мне повезло: помимо того, что мы неоднократно «пере-
секались» с А.С. в Крыму, на Волошинских или Шмелёв-
ских чтениях, в течение примерно семи лет совместно, 
т.е. семьями, отдыхали летом в пансионатах. В Коктебе-
ле поднимались на Кучук-Енишары, к могиле Волошина, 
сиживали в татарских кофейнях и разных подвальчиках 
с крымскими винами. Погружались в Чёрное море и от-
давались волжской волне. Поскольку мы оба волжане (ро-
дились с интервалом в 18 лет в одном городе, Сталингра-
де), то, естественно, любили плавать. Если кто-то из нас 
приходил раньше другого или ему на смену, происходил
короткий обмен репликами: «Волгу сдал!» – «Волгу при-
нял!» Анатолий Сергеевич, как и я, с упоением причащал-
ся воде; плыл – то уходя вглубь, то выныривая на поверх-
ность. Возвратившись на берег, А.С., отфыркавшись и об-
теревшись полотенцем, как правило, произносил одну и ту
же фразу: «Пойду-ка я к Эльзе. А то – что это я её одну бро-
сил?!» И быстро, порой не дожидаясь меня, исчезал. За тра-
пезой часто устраивал фейерверк остроумия. Увидев ме-
ня в футболке с «O’Neill»-ом на груди (фирма известного
американского баскетболиста), вопрошал: «Это что у вас 
на футболке – обложка кандидатской диссертации?» (Я за-
щищался по творчеству Юджина О’Нила). Завидев непо-
слушного карапуза, который куролесил под столом, при-
хватив оттуда нож, предостерегал: «Надо бы вмешаться. 
А то ползает там, как царевич Дмитрий, мало ли что!..»

В дни рождения А.С. я сочинял ему оригинальные по-
здравления в стихах, сдобренных ещё и «телеграммами» –
от лица известных поэтов прошлого, творчество которых 
он сам замечательно интерпретировал и преподносил ауди-
тории. Зная чувство юмора виновника торжества, делал
я это в иронической, подчас пародийной манере. … Ана-
толий Сергеевич ушёл, как это ни прискорбно, в мир иной,
но пусть в мире этом продолжают звучать славословия в его
адрес –  ведь его бытие здесь, с нами и в нас, продолжается…

Профессор кафедры русской
и зарубежной литературы,

доктор наук
С.М. ПИНАЕВ


